
社址院北京市海淀区中关村南一条乙 猿 号 邮政编码院员园园19园 新闻热线院园员园原62580699 广告发行院园员园原62580666 62580707 传真院园员园原62580899 广告经营许可证院京海工商广字第 8037 号 零售价院1援5园 元 年价院288 元 解放军报印刷厂印刷

校园8 主编：钟华 编辑：温才妃 校对：王心怡 E-mail押daxue＠stimes.cn2014年 7 月24日 星期四 Tel押（010）62580711

“听着耳畔京杭运河的涛声，感受着行驶的
货轮发出的轰鸣，我们缓缓入睡，明天又将是充
实而富有挑战的一天。”写日志一直是蒋利栋的
习惯，今年暑期，他和学院青年绿色营团队的同
学们沿着京杭大运河（苏州段），徒步 150 多公
里，开展“足尖上的运河”暑期社会实践活动，并
用文字记录下自己的内心体会。

从 7 月 6 日的兴奋出发，到 14 日困倦返苏，
虽然身感疲惫，但和每一位“足尖上的运河”团
队成员一样，蒋利栋内心却感觉异常充实。“此
次京杭大运河成功申遗，它的环保工作不容忽
视，我们也希望通过这次活动能够增强大学生
的环保意识并号召大家关注水资源，关注环
保。”作为本次活动的指导老师，苏州大学金螳
螂建筑与城市环境学院的团委副书记成龙对此
次学生们策划的活动十分支持。

“摩拳擦掌”准备出发

绿色营活动是由苏州大学金螳螂建筑与城
市环境学院绿色协会在 2010 年发起的一项公益
性志愿活动。绿色营活动主要是通过徒步行走
的方式，体验自然，宣传生态意识，并对环保热
点区域进行实地调研，得到第一手资料，提出建
议。从绿色营活动发起至今，绿色协会已经成功
举办了五届绿色营活动，累计徒步行走约 1500
公里。

据介绍，报名参加此次“足尖上的运河”活
动的总共有 15 名同学，其中有 8 位都是女生。
女队员中年纪最小的景玥还刚满 18 岁，作为一
名徒步爱好者，她积极地报名参加，“这本身就
是一项很能锻炼人耐力和体力的活动，加之能
与环保活动结合起来，所以我就欣然报名了”。

为了更好地应对长时间连续行走对体能的
巨大考验，在活动开始前一个月左右，所有队员
每天都会坚持做一些体育运动来提高身体素
质，如跑步、俯卧撑、仰卧起坐等。

因为担心在路途中有突发情况，团队中的
医务委员黄雪玲还很贴心地为大家准备了感冒
药、头疼药、创可贴、风油精、止泻药等应急药
品。“风油精和藿香正气水派上了大用场，因为
天气热，对有轻微中暑反应的队员非常有用。”

负重 15公斤，
每天行进 25 公里

做好了前期的准备
工作，7 月 6 日一早，15
名队员带好自己的行囊
便从苏州大学独墅湖校
区出发了。他们从独墅
湖南岸绕过独墅湖，途
径斜港特大桥、宝带桥
公园、观前街平江路、苏
州市运河公园、枫桥景
区、寒山寺，最终到达无
锡长广溪湿地公园。“除
了作问卷调查的时候我们会进入到市区，其余
时间都是沿着大运河行走。”

活动进行的几天里正值是高温期，每天的
气温都在 35 摄氏度以上。因为担心中暑，队员们
避开了中午最热的时间段，但尽管如此，活动结
束后，每位成员都晒黑好多，有的队员甚至被晒
伤。“也好，这也算是这次活动留给我们的印记
吧。”蒋利栋笑着说。

此次出行团队成员一共准备了 8 顶帐篷和
一些防潮用具，再加上行李等生活用品，平均每
个人负重约有 15 公斤，团队每天行进 25 公里左
右。

“我们女生还是挺受照顾的，一些较重的
物品，男生都会主动帮我们来背。”回忆起整个
活动过程，李朝琪很是感慨，“此次绿色营活动
对队员们最大的考验莫过于长时间的路途跋
涉、体力透支、住宿环境的简陋、卫生条件的缺
乏……行进初期的嬉笑打闹都在烈日下无言，
蒸发成满目的汗水甚至泪水，抱怨、退缩、恐
惧，种种负面情绪的出现必不可少，但我们没
有一人放弃。”

在公园露宿，总共洗过两次热水澡

“活动中面对的最大难题应该算露宿的问
题。”说起行程中的住宿问题，蒋利栋介绍，“我
们一般是找公园露宿，因为公园都有卫生间，洗
漱会相对方便，也尝试过找附近的学校等借宿，

但基本都被拒绝了。”苏州市运河公园附近的妇
女儿童活动中心、寒山寺附近的草坪、无锡金匮
公园……都成为了他们的露宿地。“我们总共洗
过两次热水澡，很多时候，都是在卫生间擦拭一
下就解决的。”

出于安全考虑，队员们每晚都会轮流守夜，
平均每人 2 小时，这也都成为了男生的“专利”，
他们把休息的机会都让给了女生。

说起每晚露宿的情景，队员们都还记忆犹
新。

“第一晚我们露宿在运河边的宝带桥公园，
当时由于公园的一些基础设施损坏，晚上无水供
给，我们只好自己买了一些瓶装水来洗漱用，露
宿的时候蚊子很多，穿短袖的队员手臂和脚上都
是蚊子叮的包。当天的前半夜很闷热，但后半夜
很冷，我们早上 5 点多就被冻醒。”

“在无锡金匮公园露宿的那晚，突然下起了
雷阵雨，我们几个同学冒雨起来帮那些熟睡的队
友盖上防雨外帐。”

行进过程中重物的分担，夜晚扎营时轮流守
夜，互助合作取代了怨言。互相体谅，互相勉励，
让这群青年人坚持到了最后。

徒步之余，队员们还在市区开展问卷调
查，拍摄运河的现状图，并在无锡长广溪湿地
公园举办终期成果展示，向公园的市民和游客
宣传运河的历史文化知识与水资源保护的重
要性。活动得到了路人的认可与赞赏，他们纷
纷在本次绿色营的旗帜上签下自己的姓名。
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那一纸录取通知书
姻本报记者 韩琨

炎热的暑假里，过得最惬意的一群人
当属刚刚结束高考、准备迈入大学校门的
高中毕业生了。如果说有什么比室内空调
和冰镇西瓜还要治愈酷暑，那么一定是他
们在家里翘首期待的大学录取通知书。

拿到录取通知书的那一刻，他们揭开
的是人生的新篇章。而录取通知书本身也
因为这层意义，成为大家关注的焦点。

青春话题

看《归来》时，听见坐在我后面
的好几个女生都哭了。散场后，我
也痴痴地离开影院，好似有人在很
远的地方叫我的名字，可是我竟没
有回答她。晚风温柔而舒爽，月亮
像小刀一样挂在天空，我总觉得喉
咙有一股甜甜的气息往嘴里涌。我
是误入电影的女孩，在别人的故事
里忘乎所以、不知所措。

如果说余华的《活着》体现的
是中华民族的忍受，忍受生命赋予
我们的责任，忍受现实赋予我们的
幸福和苦难，《归来》中冯婉喻所代
表的就是一种接受苦难的平静态
度，面对生活的不抱怨，安静地接
受一切，比《活着》更显知识分子气
质上的理性与冷静。就像柴静评价
顾准时所说，“在一个会把人席卷
而去的时代，他怎么能在风暴中趴
在地上紧紧扣住这两颗石子，而不
被吹走，甚至连气息都不沾染？”

陆焉识被关在小黑屋里改造
的时候，脑海中一篇篇给冯婉喻写
信，并对文字润色、修改，他在盲写
时忘了疼痛，忘了饥饿，忘了种种
不适。不由得让人想起顾准，关押
中的顾准找了几本初等几何、代
数、微积分，开始学习数学，试图沉浸在与人世无
关的理性里。后来，他读史。顾准说，这是一个非
常的历史时期，冷眼旁观这一切，只当是在“读
史”，看中国向何处去。

易中天说：“我没有境界，但是我有底线。”他
们都是有底线的人，顾准拒绝外调人员要他写材
料说明某人过去和国民党有瓜葛，陆焉识不借论
文给大卫，他们都本着知识分子的良心去为人处
世，在那个时代，他们隐秘而伟大。

小说《陆犯焉识》中，冯婉喻临死前最后一句
话说：“路很远的。”不是陆焉识来不及赶到，也不
是他的错，而是路太远。电影《归来》的结尾是，铁
门发出沉重的声音，陆焉识和冯婉喻站在铁门面
前等待。归来的道路长且缓，我们要等待。《归来》
的主题与其说是归来，倒不如是等待，或者说是
带我们对历史进行一种回眸。

有句话说“陪伴是最长情的告白”。“冯陆”
式爱情中，由于性格和时代的种种原因，他们分
开的日子要远远多过相伴的时光，但并不妨碍它
成为我见过的最浪漫的爱情，老陆第一次“归
来”，只是为了匆匆见上一眼。冯婉喻对陆焉识一
生的等待和陆焉识二度“归来”之后对冯的守候。
其相守已经超越时间与空间的意义，真让人感叹
于那一代人身上的纯粹。

我的老师讲到“文革”时说，当时，在她老家那
边一角钱的硬币很多，纸币很少，有一次父亲得到
一角钱纸币就寄了给她母亲，母亲却把这一毛钱剪
成两半，把其中的一半寄还给了父亲。后来，老师问
她母亲是什么意思，母亲说：“你父亲的意思是只要
有一毛钱他都会给我花，我把一半给他的意思是，
哪怕只有一毛钱我也会和你一起花。”

这样的爱情，不同样令人动容吗？这样的等
待，这样的爱情，真能归来吗？

（作者系西南大学学生）
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6 月底的一天，洋溢着夏日
热情的北京工业大学校园陆续
迎来了来自意大利、墨西哥、法
国、捷克、斯洛伐克和台湾地区
的 10 名意气风发的青年。

此后的 15 天，他们带着对志
愿服务的热情和对中国文化的
向往，一起生活，相互合作，共同
完成了包括打工子弟小学英语
夏令营、社区青年汇文化交流
营、幼儿园支教以及敬老院关怀
孤寡老人等一系列志愿服务活
动。这是北京工业大学继去年 7
月第二次举办的国际志愿服务
营，也是国内第一个由高校志愿
者组织承办的国际志愿服务营。

在两周的相处中，志愿者们
跨越文化与语言，结成了温暖的
大家庭。他们在工作中一丝不
苟，常常在支教的前一天晚上准
备课件到深夜。为了一场晚会精
心策划，与北京居民成为了彼此
间的好朋友。每天在工作之余，
他们也体验到了中国传统文化，
包括剪纸、汉字、书法等。周末大
家一起爬长城、游故宫、漫步于
老北京胡同，同时也游览了三里
屯等著名商业区。

意大利志愿者弗兰克是威
尼斯大学中文系大一的学生，北
京工业大学国际志愿服务营让
他感受到了一个在课本上学不
到的中国。这次

打工子弟小学夏令营活动的经
历，让他决定当一名老师。他表
示，大三一定要来中国做交换
生，之后要来中国定居。

“中国太不可思议了。”来
自捷克的志愿者凯特感叹道，

“这是一次奇妙的旅程。”她不
仅感受到了中国的古朴和人民
的友善，而且还深深震撼于中
国的现代化气息。这也是北京
工业大学国际志愿服务营的另
一个意义所在，不仅向世界展
示中国的现在和过去，还要展
示中国的未来。

目前，国际志愿服务营已遍
及世界上大部分国家和地区，参

与者众多。据不完全统计，47 个国家 84 个国际
志愿者组织已经成功举办了超过 3000 个志愿
服务营地，参与志愿者超过 6 万人。从某种意义
上说，以志愿服务营为代表的国际志愿服务活
动已成为国与国之间交流合作的新载体和新的
工作增长点。

事实上，北京工业大学的志愿服务工作有
着优良的传统，并在国际志愿服务领域积累了
丰富的实践经验。从 2009 年起，北京工业大学
开始组织选拔优秀青年志愿者赴德国参与国际
志愿服务营。到 2014 年，志愿服务国家增加到
包括美国、法国、意大利、西班牙、冰岛等在内的
10 个国家和地区，志愿服务内容和人数都有所
增加。截至目前，共有 385 名北京工业大学优秀
青年志愿者参与其中，累计志愿服务时长 30000
个小时。

负责北京工业大学志愿服务的一位老师表
示，组织国际志愿服务营的目的不仅仅是提高
青年参与社会事务的意识与能力，更为重要的
是使青年了解不同文化背景的青年群体，增进
人类和平与发展的共识。

到底志愿服务能给志愿者们带来些什么？
国际志愿服务营的领队万方说：“从刚一开始的
十个陌生人走到一起，到最后成为亲密一家人，
这其中，我们一起经历北京天气的酷暑和暴雨，
一起经历教学过程中嗓子疼痛，一起经历去青
年汇路途遥远，一起经历游览长城的疲惫，一起
经历错过洗澡时间的窘迫……每一个经历，每
一个困难都让我们的心又走近一步，让我们突
破了各个民族之间的文化差异和客观条件，每
个人充分体会到‘无私、奉献、友爱、进步’的国
际志愿者精神。”

足尖上的运河之旅
姻本报通讯员 钟静

学子情怀

梦想和尘埃落定

“你心目中理想的录取通知书是什么样子
的？”

目前在英国某高校留学的楚楚笑出声来。
在她看来，这个问题的答案非常简单。“当然
是你心仪的大学寄来的录取通知书啊。”

楚楚的答案毫不犹豫，直指核心———录取
通知书的第一要义是代表一所大学对学生的
肯定、接纳和欢迎，若要录取通知书有意义，那
肯定得出自心仪学校之手。

楚楚表示，由于本科学校并非自己心仪的
院校，因此高三暑假收到录取通知书时“完全
无感”，虽然不至于打算复读，但收到录取通知
书时自己“确实没什么兴致”。

“录取通知书对于一个人，尤其是高考考
生而言，就是梦想的一部分。”余同关于录取
通知书的经历以及感慨都与楚楚非常相似。

身为《哈利·波特》资深粉丝的余同高考发
挥失误，带着遗憾来到上海一所自己评价为

“太不好”的学校读书。
他向《中国科学报》记者解释道：“收到梦

寐已求的大学的录取通知书，应该是我想象中
收到霍格沃茨魔法学校入学信的那种心情。你
会觉得面前的那张纸不再是一张纸，而是充满
魔力和可能性的。”

“关于理想的录取通知书最重要的一点
是，我拿到这封录取通知书的时候，就有它是
真正属于我的感觉，有一种彼此相衬的肯定
感。”余同说，“而不能像我当年那样，收到的

时候只觉得绝望。”
录取通知书当然不仅仅是一张纸，它与一

个人的天资、努力程度甚至运气好坏都有关
系。它是某个阶段的一个结果，有人欣欣然接
受梦想开启的钥匙，有人只觉得尘埃落定、如
释重负。

“要有学校特色”

余同之所以把《哈利·波特》中霍格沃茨的
录取信视为理想的录取通知书，除了源于对这
所并不存在的魔法学校的热爱外，还在于小说
和电影里呈现出的“这张纸的特色”。

“哈利收到的录取通知书羊皮纸、烫蜡密
封，而且极具学校特色，精致得让人想要保存
一辈子。”余同说，而自己的本科录取通知书毫
无特色，加上本来也不喜欢这所学校，现在这
张纸已经不知所踪了。

不过，具有学校特色的录取通知书并非余
同所向往的魔法世界所独有，我们不妨转移视
线，看一看这个夏天，北京林业大学的新生们
刚刚拿到手中的录取通知书。这是用植物标本
元素制作的半手工录取通知书。

只见四片绿色的银杏叶子有机组合成风
车形状，上面的“录取通知书”字样格外醒目。
右侧则是手工制作的刺槐叶片等真实的植物
标本。内插部分为彩铅绘制的树叶，五角枫、黄
栌、鹅掌楸、女贞、紫丁香、银杏，都是北林校
园内的常见植物。

据了解，为了保证质量，涉及标本的这部

分均由设计师一人完成。因为程序较多，每天
只能完成 200 多份。今年北京林业大学的新生
有 3500 人，全部录取通知书的手工制作部分
大约需要半个多月。原来，早在半年多前，负责
招生的老师们就在考虑如何创新录取通知书
的形式了。他们在全校范围内征集了 10 多套
方案，从中选定了校友设计的这套。

“世界上没有完全相同的两片叶子，因此，
我们的每一份录取通知书都是独一无二的，给
唯一的你。”北京林业大学招生办公室主任穆
林强调了录取通知书的独特性，“这与学校的
文化和特色高度吻合。希望能给新生留下终生
难忘的印象。”

面对这种“学校特色”通知书，幽默的网友
打趣道：“财经大学的录取通知书岂不是要附
赠钞票。”

很深很远很古典

“很深很远很古典”是中国风歌曲 《在梅
边》里的一句歌词。作词者提倡“很深很远很
古典”的爱情，歌曲创作中的古典中国风走俏，
同样地，古典风的大学录取通知书也受到了来
自学生以及社会的肯定和好评。

小于今年从中国人民大学本科毕业，看到
母校今年给新生寄出的录取通知书图片时，包
括小于在内的很多校友们纷纷在微博上大呼：

“能以旧换新吗？”
“我当年收到录取通知书的时候已经觉得

很好看了，很典雅，没想到新版的更加别致。”

小于说，四年前她收到的录取通知书外页的设
计已经颇为简洁古朴，但与新版的一对比，就
觉得不够好。

“旧版是横折打开，文字横排，由左至右阅
读，而新版通知书是竖折，文字都是竖排，从右
向左读。”小于详细对比了新旧录取通知书的
区别。随着清脆的声音，打开新版录取通知书
的磁石封印后，竖排的“捷报”两个大字甚是抢
眼。小于忍不住感慨道：“通知书上还有一些字
是毛笔字体，特别有传统风格。就像民国时代
的大学录取通知书。”

如果说人大录取通知书的古典风格来自
用心设计，那么，陕西师范大学录取通知书的
古典则得力于老教师们的身体力行———陕师
大通知书上的毛笔字，可是老先生们一笔一画
用毛笔写上去的。

在流水线上可以迅速印刷的数字时代，慢
慢地研墨、提笔，本身就是一件极具古典意味
的行为。去年夏天，陕师大的毛笔手写录取通
知书就在网上走红。“如果收到陕师大的录取
通知书，请珍藏，因为它是全国高校中唯一用
毛笔手写通知书的。”这条微博被众多网友“点
赞”，许多人表达了对这份古典录取通知书的
艳羡。

而今年老先生们又在工工整整地写小楷
了，据媒体报道，每名陕师大的新生都会收到
两份录取通知书，一份手写毛笔字版可以珍
藏，另一份电子打印版在报到时使用。“毕竟，
这么珍贵的手写通知书谁舍得拿出来用啊。”
小于笑道。

青年绿色营团队组织无锡长广溪湿地公园游客签名。

“

来自世界各地的志愿者齐聚北京工业大学。

北京林业大学高考录取通知书


